

Besichtigung der Coca Cola Produktion in Dietlikon

Freitag, 27. Oktober 2017



23 Ehemalige finden sich zur Besichtigung in Dietlikon ein. Mit den Namensschildern versehen werden wir im neuen Visitor Center von einer netten Dame empfangen. Sie stellte uns an Hand der Schauwände die Geschichte von Coca Cola vor, welche sehr interessant zu vernehmen war.

Die Geschichte

Coca-Cola wurde von John Stith Pemberton am 8. Mai 1886 erfunden. Kurz vor dem Tod des Erfinders erwarb der Apothekengrosshändler Asa Griggs Candler für 2.300 US-Dollar die Rechte an Coca-Cola. 1892 gründete er *The Coca-Cola Company*. Ein Jahr später liess Candler Coca-Cola als Marke schützen und vermarktete das Produkt in den USA und seit 1896 im benachbarten Ausland.



Neben dem Hauptsitz in Atlanta entstanden in dieser Zeit Zweigstellen in Los Angeles, Chicago, Philadelphia, New York und Dallas. 1904 liess Candler den nach ihm benannten Turm als Firmensitz errichten, das erste Gebäude in Atlanta, das höher als der Kirchturm war. In sein Fundament liess er eine Kupferkassette mit seinem Bildnis und einer Coca-Cola Flasche ein.

1917 zog sich Candler aus der Firma zurück und wurde Bürgermeister von Atlanta. Im Januar übergab Asa Candler die Führung des Geschäfts an seinen Sohn Howard. Weihnachten 1917 vermachte Asa Candler seinen Verwandten 90 Prozent der stimmberechtigten Aktien bis auf sieben Stück. Jedoch schon 1919 verkaufte Howard Candler hinter dem Rücken des Vaters die Coca-Cola Company an ein Konsortium um Ernest Woodruff und Eugen Stetson für 25 Millionen US-Dollar weiter.

Die neuen Eigentümer stellten die *Coca-Cola-Familie* 1920 vor eine Zerreißprobe, da sie die Verträge der Stammabfüller kündigen wollten. Diese hatten zwar am Anfang das volle unternehmerische Risiko getragen und unbefristete Verträge erhalten, delegierten aber inzwischen das eigentliche Abfüllen an die „Abfüller der ersten Stufe“ weiter und verdienten damit ihr Geld. Das Gericht erklärte die Verträge aber für rechtsgültig und somit unbefristet. In den 1930er-Jahren indes begann die Coca-Cola Company langsam, die Anlagen der Stammabfüller aufzukaufen.



1923 trat Robert W. Woodruff, der Sohn von Ernest Woodruff, seinen Job als neuer Präsident der Coca-Cola Company an. Unter seiner Führung sollte die Firma das werden, was ein Journalist später das „sublimierte Wesen Amerikas“ nennen sollte. Sein Ziel war es, dass Coca-Cola nie mehr als „eine Armeslänge von der Lust“ entfernt sein dürfe, und es weltweit zu verbreiten, wofür er 1926 das *Foreign Sales Department* - später *The Coca-Cola Export Corporation* - gründete.

In die Schweiz wurde Coca-Cola 1936 durch Max Stooss gebracht. Die erste Anschaffung: die Halbautomatische Abfüllanlage „DIXIE“ welche 600 Flaschen pro Stunde abfüllte. Im Mai 1937 gründet Stooss die Refresca AG mit Sitz in Zürich mit eigenem Abfüllbetrieb. 1963 wird der Abfüllbetrieb in Dietlikon eröffnet. 2002 wird die Valser AG in den Coca Cola Konzern integriert. Die Coca Cola HBC Schweiz generiert eine Wertschöpfung für die Schweizer Wirtschaft von 916 Millionen Franken. Mehr als 80% der von Coca Cola in der Schweiz verkauften Getränke werden lokal produziert: in Dietlikon und Vals. Coca Cola HSB Schweiz beschäftigt rund 900 Mitarbeitende und 95% aller Inhaltsstoffe stammen von Schweizer Lieferanten. Früher wurden rund 2,8 Liter Wasser benötigt, um einen Liter Cola zu produzieren.^[3] Inzwischen konnte die benötigte Wassermenge auf rund 1.77 Liter reduziert werden.



In der Informationsarena musste nun gegeneinander um die richtigen Antworten gerungen werden. Die entsprechenden Fragen werden projiziert und innert kürzester Zeit werden die Antworten erwartet. Sehr Interessantes kommt zu Tage! Auf dem anschliessenden Rundgang konnten wir den Abfüll-

betrieb leider nicht besichtigen, werden aber hervorragend über die Abläufe orientiert und zum Schluss was soll es anders sein - ein Cola!



Besten Dank für die Besichtigung und die tolle Präsentation.

Zum abschliessenden Nachtessen finden wir uns im Restaurant Bahnhof Dietlikon ein. Hier beginnt nun das Erzählen und das sich austauschen. Schön das auch Du dabei gewesen bist,

Text: Armin Müller

Fotos: Coca Cola Schweiz

Weihnachten kommt bestimmt!

